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а розницу — свободная цене.

НОВОГОДНЕЕ ПОЗДРАВЛЕНИЕ 

МОЛОДЕЖИ УЗБЕКИСТАНА
Сыновья и дочери родного 

Узбекистана!
С отеческой любовью при

ветствую вас накануне Ново
го года, который будет богат 
яркими событиями!

Народы мира встречают 
Новый год с наилучшими по
желаниями и добрыми на
деждами. Этот праздник, по
жалуй, самый любимый у 
вас, дорогие наши дети. В 
эти дни вокруг символа доб
ра — елки, переливающейся 
всеми оттенками зеленого 
цвета, кружатся, взявшись 
за руки, дети многих стран 
мира. Встреча Нового года 
это еще и праздник дружбы 
и единства.

Вам довелось жить в слав
ное время обретения нашей

республикой независимости. 
Вы родились детьми незави
симости. И поэтому наш лю
бимый Узбекистан желает, 
чтобы вы выросли верными 
сынами и дочерьми Родины, 
людьми с прочными знания
ми и высокой нравственнос
тью.

Дорогие дети мои! Будьте 
здоровыми и счастливыми на 
благо нашей Родины, народа, 
ваших отцов и матерей. Я 
верю в ваше светлое буду
щее. Еще раз от всего серд
ца поздравляю вас с насту
пающим Новым годом.

Ислам КАРИМОВ.
Президент 

Республики Узбекистан.

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е  

В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  Р Е С П У Б Л И К И  

У З Б Е К И С Т А Н

ОБ ИСПОЛНЕНИИ ОБЯЗАННОСТЕЙ 

ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 

РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

Верховный Совет Республики Узбекистан постановляет:
утвердить заместителя Председателя Верховного Сове

та Республики Узбекистан тов. Халилова Эркина Хамда- 
мовича исполняющим обязанности Председателя Верхов
ного Совета Республики Узбекистан.

Заместитель Председателя Верховного Совета 
Республики Узбекистан

г. Ташкент,
28 декабря 1993 г.

В. БУГРОВ.

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е

В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  Р Е С П У Б Л И К И

У З Б Е К И С Т А Н

О тов. ЮЛДАШЕВЕ Ш М.

Верховный Совет Республики Узбекистан постановляет: 
освободить тов. Юлдашева Шавката Мухитдинопнча от 

занимаемой должности Председателя Верховного Совета 
Республики Узбекистан по состоянию здоровья согласно 
поданному заявлению.

Заместитель Председателя Верховного Совета 
Республики Узбекистан

В. БУГРОВ.
г. Ташкент,
2Я декабри 1993 г.

27 декабря под председа
тельством первого замести
теля премьер-министра Рес
публики Узбекистан, предсе
дателя Комиссии по эконо
мии топливно-энергетических 
ресурсов И. X. Джурабеко- 
ва состоялось совещание но 
вопросу использования неф
тепродуктов и обеспечения 
ими народного хозяйства 
республики в 1894 году.

Отмечалось, что в пред
стоящем году резко сокра
щается объем поставки неф
ти и нефтепродуктов на 
стран СНГ. Исходя из нали
чия объемов поставки ивы- 
работки нефтепродуктов, го
сударственное акционерное 
объединение (ГАО) «Узгос- 
нефтепродукт» -установило 
объемы распределения неф 
тепродуктов по отраслям 
народного хозяйства на 1994 
год.

Основным критерием оп
ределения объемов установ
ленных заданий по государ
ственному обеспечению неф
тепродуктами в 1994 году 
явились квоты на госпос
тавки в 1993 году с учетом 
их снижения на 15 процен
тов не выше фактического 
потребления.

На совещания отмечено, 
что наблюдается тенденция 
к улучшению использова
ния нефтепродуктов и сос
тояния нефтескладского хо
зяйства. Министерствами, 
ведомствами, предприятиями 
принимаются жесткие меры 
по наведению порядНй в 
расходовании нефтепродук
тов.

Вместе с тем руководи
тели ряда предприятий не 
приняли действенных мер 
по наведению порядка в 
этом вопросе.. Как показыва
ют проведенные в декабре 
нынешнего года повторные 
проверки, продолжают иметь 
место факты нерационально
го использования нефтепро
дуктов, неудовлетворительно
го технического состояния 
нефтескладского хозяйства 
на предприятиях Ташкентс
кой и Бухарской областей, в 
корпорации «Узавтотранс», 
подразделениях Узбекбрля 
Ц|ув, Узплодоовощвинпрома.

Продолжает практико
ваться вывоз нефтепродук
тов за пределы республики 
без наличия оформленных в 
установленном порядке ли
цензий. Так, только за ис
текший период текущего го
да в Ташкентской области 
пресечены факты вывоза 
116 тонн дизельного топли
ва, 146 тонн автобензина. В 
Сурхандарьинской области 
зафиксировано 29 попыток 
вывоза нефтепродуктов об
щим объемом 127 тонн, а в 
Джизакской и Андижанской 
областях соответственно 
221 и 225 тонн.

На совещании ГАО «Уз- 
госнефтепродукт» довело 
До сведения руководителей 
всех министерств, ведомств, 
корпораций, объединений
о квотах на нефтепродукты, 
установленных с учетом за 
даний по снижению их пот
ребления на 1994 год. Объе
мы предельного потребле
ния нефтепродуктов по гос
поставкам обеспечат стабиль
ную работу народного хозяй 
ства республики только при 
эффективном их использо
вании во всех его отраслях.

На совещании выступил 
заместитель премьер-минист
ра Республики Узбекистан 
К. Хаккулов.

В совещании участвовали 
Председатель Верховного 
Совета и Председатель Со- 
вета Министров Республи
ки Каракалпакстан, хокимы 
областей н города Ташкен
та, руководители мини 
стерств, ведомств, правоох
ранительных органон, кор 
пораций, концерна» и объе 
дниений.

В работе совещания при
няли участие заместители 
премьер министра Республн 
ки Узбекистан А. Н Воз- 
ненно, Т. М. Мирякубов.
К. Н. Тулаганов, В. С. Ха
мидом.

(УаА)
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ВЧЕРА В ТАШКЕНТЕ НАЧАЛА РАБОТУ ЧЕТЫРНАДЦАТАЯ СЕССИЯ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН ДВЕНАДЦАТОГО СОЗЫВА

СОВЕЩАНИЕ 

В КАБИНЕТЕ 

МИНИСТРОВ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
О ЧЕТЫРНАДЦАТОЙ СЕССИИ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН ДВЕНАДЦАТОГО СОЗЫВА
R Т аш кенте 28 декабря начала свою работу четырнадцатая сессия Вер- 

хпвнпгп Говета Республики Узбекистан двенадцатого созыва. Ее открыл 
заместитель П редседателя Верховного Совета Узбекистана Э. Халилов.

Участники сессии почтили минутой молчания память безвременно ушед
шей из яГизни народного депутата Узбекистана Тожихон Зойитбаевой.

По докладу председателя Мандатной комиссии Ш. Мирзияева Верхов
ный Совет пвизнал статус народного депутата Базарбая Хайитбаевича Ура- 
з^ и ева  избранного 31 октября 1993 года п0 479-му Берунийскому изби
рательномуэкругу Республики Каракалпакстан

Депутаты утвердили повестку дня сессии, избрали секретариат 
На сессии Верховного Совета выступил Президент Республики Узбеки-

СТаПмл°еако^ткогоВперерыва заседание был0 продолжено. Вел его заме
ститель Председателя Верховного Совета Б. Бугров.

Был заслушан доклад заместителя Председателя Верховного Совета 
Э Халшюва о проекте Закона «О выборах в Олий Мажлис Республики 
УчЛекистан» Закон был принят. Образована Центральная избирательная 
комиссия по'выборам в Олий Мажлис Республики Узбекистан.

Х нистГф инансов Узбекистана Э. Бакибаев сделал доклад об основных 
параметра бюджета республики на 1994 год. По этому вопросу Верхов-

"“ по^докладу * ^ » д с е д а ^ ^ 1е̂ ®“ ’!тета п0 экономической реформе, бюджет- 

принял законы «О налогах на имущество физических лиц», «и  регистра

ционном сборе с физических лиц, занимающихся предпринимательской де
ятельностью, и порядке их регистрации», «О внесении изменений и допол
нений в Закон «О подоходном налоге с граждан Республики Узбекистан, 
иностранных граждан и лиц без гражданства».

Президент Республики Узбекистан Ислам Каримов огласил заявление 
Председателя Верховного Совета Республики Узбекистан Ш. Юлдашева о 
его освобождении от должности в связи с ухудшением здоровья.

Депутаты удовлетворили просьбу Ш. Юлдашева.
По предложению Президента заместитель Председателя Верховного Со

вета Э. Халилов утвержден исполняющим обязанности Председателя Вер
ховного Совета Республики Узбекистан.

Вечернее заседание парламента вел исполняющий обязанности Предсе
дателя Верховного Совета Э. Халилов.

По докладу председателя Комитета по науке и вопросам экологии А. 
Джалилова приняты законы Республики Узбекистан «О стандартизации». 
«О метрологии».

Были обсуждены проекты законов Республики Узбекистан «О сертифи
кации продукции и услуг», <0 внесении изменений и дополнений в Закон 
«О кооперации в Республике Узбекистан». По этим вопросам был заслу
шан доклад председателя Комитета по промышленности, товарам народно
го потребления, оказанию услуг населению и торговле Ф. Нажмиддинова. 
Эти законы были также приняты.

Верховный Совет продолжает свою работу.
(УзА).

От наших парламентских корреспондентов

НАДЕЖНЫЕ ОРИЕНТИРЫ ВЕЛИКОГО 
БУДУЩЕГО УЗБЕКИСТАНА
Открывшаяся вчера в Таш

кенте очередная сессия Вер
ховного Совета Республики 
Узбекистан достойно венчает 
уходящий политический год, 
насыщенный важными собы
тиями в различных сферах 
жизни нашей страны.

Следуя принципам открыто
сти внешних отношений, рав
ноправного и взаимовыгодного 
сотрудничества, Узбекистан  
установил дипломатические, 
торгово-экономические, куль
турные и другие связи со 
многими крупными странами 
мира, еще больше укрепил 
свой авторитет в качестве 
надежного и перспективного 

партнера. иВо внутриполитической
жизни Узбекистана уходящий 
год отмечен прежде всего 
дальнейшим расширением и 
углублением процесса демо
кратизации общества, укреп
лением и совершенствовани
ем институтов власти всех 
уровней, созданием надежной 
социально - экономической 
базы развития страны. По
этапный, ступенчатый пере
ход к рыночным отношениям 
на основе пяти известных 
принципов позволил создать 
совершенно новый экономи
ческий климат в республике, 
вплотную приступить к реа
лизации таких крупномас
штабных программ, как раз
государствление и привати
зация собственности, рефор

мирование финансово-банков
ской системы, изменение ме
ханизма ценообразования. 
Уходящий год останется в 
истории страны и памяти 
людей как год начала пере
хода на собственную нацио
нальную валюту.

Конечной целью проводи
мой у нас экономической ре
формы признано благополу
чие человека. Именно поэто
му на всех этапах развития 
рыночных отношений госу
дарство уделяет особое вни
мание социальной защите 
населения, созданию надеж
ного механизма общественной 
поддержки малообеспечен
ных людей.

...Открывая законодатель
ное собрание, заместитель 
Председателя Верховного Со
вета Республики Узбекистан
Э. X. Халилов отметил зна
чимость предлагаемых для 
обсуждения вопросов повест
ки дня. После утверждения 
доклада председателя Ман
датной комиссии, избрания 
рабочих органов сессии, ут
верждения повестки дня сло- 
1)0 предоставляется Прези
денту республики. Он высту
пил с глубокой, обстоятель
ной речью о приоритетах 
внешней и внутренней поли
тики страны, сделал четкий 
анализ состоянии дел в раз 
личных сферах жизни наше
го общества

Говоря об экономической

ситуации в стране, Ислам 
Абдуганневич особо остано
вился на необходимости ско
рейшего перехода на полно
ценные рыночные отношения, 
общественной поддержки все
го позитивного, что есть у 
нас в этом деле. Рынок — 
основа нашего развития, его 
законы все настойчивее оп
ределяют работу многогран
ного народнохозяйственного 
комплекса.

Большая ответственность 
за успех проводимой рефор
мы ложится сейчас на 
руководителей админист
ративных органов иа ме
стах. Хокимы и хокнмия- 
ты областей и районов 
должны постоянно держать в 
поле зрения этот ключевой 
вопрос, оказывать необходи
мую помощь предпринима
тельским структурам, форми
ровать вокруг них соответст
вующее общественное мне
ние. пропагандировать с по
мощью средств массовой ин-

Пмацни передовой опыт, 
дним из важнейших воп
росов повестки дня нынеш

ней сессии значился вопрос 
о проекте Закона «О выбо
рах в Олий Мажлис Респуб
лики Узбекистан». С первых 
шагов становления государ 
ственной независимости Уз
бекистан прочно занял лиди
рующее положение среди 
республик бывшего Союза в 
законотворческой деятель

ности, последовательно при
нимая чрезвычайно важные 
для плодотворной деятельно
сти государства законы.

Эффективная деятельность 
Олий Мажлиса Республики 
Узбекистан, направленная на 
всестороннее юридическое 
обеспечение становления 
суверенного государства, во 
многом зависит от то
го, на каких право
вых основах будет избран 
депутатский корпус нового 
парламента.

В рабочую комиссию Вер
ховного Совета республики 
поступило около шестисот 
предложений и поправок, бо
лее ста из них были приня
ты. Большую работу по под
готовке проекта закона про
вели депутаты на местах. И 
вот завершилось итоговое об
суждение на сессии — но
вый закон принят! Отныне 
он будет определять процесс 
формирования высшего орга
на законодательной власти 
республики — Олий Мажли
са.

Повестка дня нынешней 
сессии включала 24 вопро
са. Само перечисление этого 
списка отражает широкий 
спектр задач, выдвинутых для 
рассмотрения в качестве пер 
воочередных. Немало вопро
сов затрагивает ннешнеэконо 
мическую деятельность pec- j 
публики. Так. ратифнцирона- ! 
нм Соглашение о дружЛп н

сотрудничестве между Рес
публикой Узбекистан и Фран
цузской Республикой, До
говор о создании экономиче
ского союза, Соглашение о 
создании межгосударственно
го Евроазиатского объедине
ния угля и металла.

Отголоском трагических со
бытий, охвативших многие 
регионы бывшего Союза, яви
лась ратификация Соглаше
ния о первоочередных мерах 
по защите жертв вооружен
ных конфликтов, Соглаше
ния о помощи беженцам и 
вынужденным переселенцам. 
Ратифицировано также Сог
лашение о государственной 
социальной помощи членам 
семей военнослужащих, по
гибших в Афганистане и 
других государствах, в кото
рых велись боевые действия. 
Это акт милосердия по отно
шению к тем людям, чьи судь
бы опалила война и междо
усобица. Узбекистан всегда, 
во все времена готов был 
протянуть руку помощи тем, 
кто в этом нуждался, и эта 
позиция по-прежнему остает
ся одним из направлений на
шей государственной полити
ки наряду с постоянным уст
ремлением к миру, согласию, 
добрососедству, социальной 
стабильности.

В заключение хочется 
вспомнить, на какой доброй 
и оптимистичной ноте завер
шил свое выступление на 
сессии Верховного Совета 
Президент республики И. А. 
Каримов. Он просто по-чело
вечески поздравил всех при
сутствующих с наступающим 
Новым годом и пожелал мира 
каждой семье, каждому чело
веку здоровья и благопо 
лучин.

Л. СОН.
В. ПЕТРОВ,
И. КОГАИ.
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Наш дом—Земля

УЧИТЬСЯ ЛЮБИТЬ, 
БЕРЕЧЬ ПРИРОДУ

ЗАМЕТКИ С РЕСПУБЛИКАНСКОЙ 
НАУЧНО-МЕТОДИЧЕСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ 

О ПРОБЛЕМАХ НЕПРЕРЫВНОГО 
ЭКОЛОГИЧЕСКОГО ОБРАЗОВАНИЯ 

И ВОСПИТАНИЯ
Несколько лет назад этот 

# тезис не был бы воспринят 
так злободневно, как сегод
ня: культура народа, общест
ва неполна, немыслимй без 
такой ее составной части, как 
экологическая культура. А 
она появляется в условиях 
постоянного совершенство
вания образования и воспи
тания, начиная с детства.

Мысль эта и была' глав
ным лейтмотивом конфе
ренции.

Проведение ее на исходе 
1993-го можно считать и 
своеобразным юбилейным 
мероприятием, посвящен
ным годовщине принятия 
Верховным Советом закона 
об охране природы.

Организаторы же прошед
шей недавно конференции— 
Госкомитет по охране приро
ды, министерства народного, 
высшего и среднего специ
ального образования, фонд 
экологии и здоровья «ЭКО- 
САН*, научно-техническая 
ассоциация «Тараккиет», 
Дом науки и техники — 
вплотную подошли к реше
нию важной задачи — соз
данию единой системы неп
рерывного экологического об
разования и воспитания.

Уместно немного пораз
мышлять, почему так остро 
стоит вопрос о необходимос
ти воспитания качественно 
нового уровня экологическо
го мышления, что предшест
вовало этой работе, чтобы 
лучше понять задачи, содер
жание и выводы прошедшей 
конференции.

В М Е С Т О
П Р Е Д И С Л О В И Я

Чем дальше, тем больше 
человечество оказывает дав
ление на биосферу: наши 
взаимоотношения с природой, 
окружающей средой никуда 
не годятся — это признают 
сейчас все.

Стремительно развивают
ся производительные силы, 
растет численность населе
ния, вычерпываются природ
ные ресурсы, в первую оче
редь невосполнимые энерге
тические (нефть, газ, уголь). 
Атомная энергетика, увы, 
приносит и плачевные ре
зультаты. Продолжается 
внедрение несовершенных 
промышленных технологий. 
Из-за неразумного использо
вания искусственных хими
ческих соединений продол
жается глобальное загряз
нение планеты.

Все это настолько «по
могло» ухудшить качество 
биосферы—единственного ес
тественного места обитания 
человека, что он забил тре
вогу.

Приоритеты политики, 
вооружений, экономики ус
тупают место приоритетам 
разумного обустройства сре
ды обитания.

Горько сознавать, но мы 
продолжаем жить в услови
ях экологического дефици
та. То есть, мы берем у бу
дущего, а значит, у  своих 
потомков то, что восполнить 
ни нам, ни им в полной мере 
уже не удастся: ресурсы при
воды, чистоту атмосферы, 
воды, земли, биологическое 
разнообразие фауны и фло
ры...

В Узбекистане есть нес
колько районов с особо нап
ряженной экологической обс
тановкой. Наша республика 
в недавнем прошлом была 
зоной господства хлопковой 
монокультуры, с однобокой 
сырьевой направленностью в 
хозяйствовании. Попрание 
научных основ агрокультуры. 
Химизация без предела. От
сутствие истинного хозяина 
земли и воды. И многие дру
гие ошибки прошлого поро
дили проблемы Арала и 
Приаралья.

Мы знаем и другие боле
вые точки. Это загрязнение 
подземной воды нефтепродук
тами в Ташлакском районе. 
Это Сарыасия, где воды, 
воздух, земля отравляются 
выбросами Таджикского алю
миниевого завода. Это проб
лемы с питьевой водой в 
Пскентском районе,..

Сокращается число видов 
растений и животных. Это 
своеобразный экологический 
барометр. Но самое, конеч
но, тревожное — вредное 
воздействие выбросов от ав
тотранспорта и промпред- 
приятий на здоровье чело
века.

Усилия Госкомитета по

охране природы приносят 
пвложительные результаты. 
Экологическая ситуация в 
республике несколько стаби
лизировалась. Идет плано
мерная работа по выполне
нию требований, положений 
природоохранных законов. 
Бережливее, экономнее ста
ла использоваться вода на 
поливах в сельском хозяйст
ве. Остановился рост загряз
нений рек Амударьи и Сыр
дарьи. Сократилось приме
нение пестицидов и мине
ральных удобрений в сель
ском хозяйстве.

Набирает обороты меха
низм платного природополь
зования, то есть срабаты
вает важное правительствен
ное решение, принятое летом 
прошлого года.

Названные примеры, кото
рые радуют, безусловно,—ре
зультат и экологического
воспитания.

В Ч Е Р А .
З А В Т Р А ...

Все мы были учениками и 
знаем, что школа воспиты
вала уважительное отноше
ние к  ж и в о й  и неживой при
роде. Но при этом, как аз
буку и систему умножения 
заучивали мы цифры из 
планов больших строек, тонн 
извлекаемых богатств из 
недр, гектаров новых освоен
ных земель. Так постепенно 
детское чистое восприятие 
природы, любовь к ней за
растали сорняками действи
тельности. И обильно произ
растала фальшь.

Теперь мы излечиваемся 
от этого. Стали понимать, 
что экологическое мышле
ние, доброе отношение к при
роде —- вопрос, ох, какой 
важный.

Поскольку образование — 
дело государственное, то на
чинать надо с подготовки го
сударственной стратегии 
экологического образования 
и воспитания. Положив в 
основу ее концепцию — на
учно выверенную, практи
чески оправданную, согла
сованную с планами соци
ально-экономического и куль
турного строительства в на
шем обществе.

Проект концепции поя
вился. Давайте посмотрим, 
как в нем рассматривается 
главная задача. Вот почти 
дословная цитата. Научить 
человека принимать эколо
гически грамотные решения 
в области природопользова
ния. Эта задача может быть 
решена путем создания еди
ной непрерывной системы 
образования и воспитания в 
области охраны окружающей 
среды, включающей дош
кольное воспитание, обуче
ние детей в общеобразова
тельных школах, подготов
ку высококвалифицирован
ных рабочих в профессио
нально-технических учили
щах, подготовку специалис
тов в области охраны окру
жающей среды со средним 
специальным и высшим 'об
разованием, природоохраннук 
подготовку специалистов 
разных профессий, повыше
ние квалификации и пере
подготовку руководящих ра
ботников, специалистов на
родного хозяйства и педаго
гических кадров в системе 
послевузовского образова
ния, подготовку кадров выс
шей научной квалификации.

Длинноватое, но зато ис
черпывающее, четкое изло
жение задачи в общем ее 
виде.

Прошедшую конферен
цию можно назвать, образ
но говоря, фундаментом в 
строительстве единой систе
мы образования и воспита
ния.

Следует напомнить, что 
работа эта активизировалась 
в прошлом году, когда шла 
подготовка Закона «Об ох
ране природы*. В марте 
1993 года Госкомприроды и 
Министерство народного об
разования издали совмест
ный приказ о совершенство
вании системы экологичес
кого образования и воспита
ния в учебных заведениях 
республики. Готовя этот до 
кумент, специалисты обоих 
ведомств побывали в шести 
областях Узбекистана, в 
школьных и внешкольных уч
реждениях, изучили состоя
ние дел на местах. Беседо
вали с учителями, воспита
телями, активистами, уче 
никами, юннатами. И сдела
ли вывод: в каждой области

наработан свой, иногда ин
тересный и поучительный 
опыт работы. Но - -  стихий
но. Нужна система.

И появляется приказ уже 
трех ведомств — добавилось 
и Министерство высшего и 
среднего специального обра
зования. Создаются Межве
домственный координацион
ный совет, экспертная груп
па, а также временный науч
но-исследовательский кол
лектив (ВНИК) по экологи
ческому образованию и вос
питанию.

Координационный совет 
возглавил заведующий отде
лом Кабинета Министров 
республики, президент фон
да «ЭКОСАН» профессор Ю. 
Шадиметов. В его состав 
вошли руководители Госком
природы, образовательных 
министерств, председатель 
ассоциации «Тараккиет».

Таким образом, организо
ванная, научно-методичес
кая основа для создания 
непрерывной системы эколо
гического образования и вос
питания у нас появилась. 
Она действует, объединяет 
усилия, свидетельством чему
— нынешняя конференция. 
Участники ее — руководи
тели, преподаватели научных 
учреждений, вузов, ученые- 
медики, экологи, практики 
природоохранной работы — 
принесли на обсуждение свой 
опыт совершенствования эко
логического образования, 
повышения экологической 
культуры и грамотности на
селения, который был обоб
щен и в виде тезисов издан 
тремя брошюрами.

О П Ы Т  И 
Н Е К О Т О Р Ы Е  В Ы В О Д Ы

В формировании мировоз
зрения большая роль при
надлежит школам, а также 
внешкольной работе с деть
ми. Чем же мы располагаем 
здесь? В распоряжении уча* 
щихся более трех тысяч дош
кольных учреждений, почти 
девять тысяч школ, более 
девятисот внешкольных уч
реждений, 470 ПТУ.

Мы знаем, что на сегодня 
в учебных планах отсутству
ет предмет по основам эко- 

’ логии и охраны окружающей 
среды. Управления и отделы 
народного образования кон
центрируют свое внимание 
на обобщение опыта по ис
пользованию экологических 
знаний в процессе препода
вания химии, физики, био
логии.

Появляются школы с уг
лубленным изучением ос
нов экологии. В Ташкенте 
на базе школы № 305 отк
рыт экологический лицей.

Очень многое держится на 
плечах энтузиастов, таких, 
как, например, отличник 
народного образования, созда
тель краеведческого музея 
в школе № 40 г. Намангана 
А. Нуриддинов, руководите
ли детских садов №№ 7 и 
114 в г. Самарканде, № 25 
в г. Фергане, биолог школы 
К? 38 Бекабадского района 
К. Закиров и многих, многих 
других.

Интересный опыт в деле 
экологического воспитания 
и обучения подрастающего 
поколения накоплен в Таш
кентской области — благо
даря согласованным усилиям 
Комитета по охране приро
ды, Управления народного 
образования и областного 
Института повышения ква
лификации педагогических 
кадров.

Конференция показала, 
что наука, высшая школа — 
на верном пути в поисках 
оптимальных, эффективных i 
методов и методик подготов
ки педагогических кадров, 
способных на хорошем уров
не давать знания, формиро
вать современное мышление. 
Жаль, что пока мало у  нас 
добротных методических по
собий, литературы для этой 
сферы образования. Выска
зывалось мнение, что нужен 
в республике мощный центр 
экологического образования 
и воспитания.

Вызывают интерес пла
ны, практические шаги фон
да экологии и здоровья 
«ЭКОСАН» в налаживании 
международного сотрудни
чества в области экологи
ческого образования. осу
ществления практических 
мер по реализации таких 
важных программ, как «Чис
тый воздух*, «Чистая во
да», других с подключением 
потенциала науки, вузов рес
публики, развитием научно- 
исследовательских изыска
ний в деле оздоровления 
природы, человека.

Результаты работы кон
ференции предстоит тща
тельно изучить, обобщить. И, 
конечно, довести до всех за
интересованных ведомств, 
учреждений, организаций. 
И, безусловно, это даст ощу
тимый толчок делу станов
ления современного миро
воззрения, в основе которого 
простая и мудрая истина: 
природа является источником 
жизни и развития человека
— главной ценности бытия.

В. КИРЧЕВ.

Культура и рынок

СКОЛЬКО КАЛОРИИ В КОМПЬЮТЕРНОМ ЯБЛОКЕ?
С Александром Михайло

вичем Чиндяевым — замес
тителем генерального мене
джера компании A B S ys 
(Центральная Азия) в Таш
кенте, познакомился в один 
из осенних дней уходящего 
года ка  церемонии закрытия 
Международного фестиваля 
«Театр: Восток — Запад*, 
проходившей во дворце 
«Туркистон». Бурные апло
дисменты собравшихся в за
ло поклонников театра, сре
ди которых было немало за
рубежных гостей, вызвало 
решение фирмы вручить в 
дар Союзу театральных де
ятелей Узбекистана персо
нальный компьютер произ
водства всемирной известной 
корпорации «Эппл Компью
тер инк» (США). Как извест
но, компания имеет эк
склюзивное право на распро
странение этой продукции—. 
высококачественной компь
ютерной техники, фирмен
ный знак которой броское, 
всех цветов радуги компью
терное яблоко, посредством 
сети дилеров торговать ею 
по всему региону Централь
ной Азии, в Узбекистане, 
Таджикистане. Туркмениста
не и Азербайджане. Запом
нились слова, сказанные тог
да Александром Михайлови
чем от имени спонсора фе
стиваля: «Компания гото
ва поддерживать любое бла
городное начинание, кото
рое будет способствовать ус
тановлению культурных кон
тактов между Узбекистаном 
и зарубежными странами. 
Любой солидный бизнес, а 
тем более связанный с но
вейшими технологиями, как, 
например, наш, развивается, 
имеет перспективу в обще
стве культурном, имеющем 
хороший вкус, испытываю
щем тягу использовать в 
повседневной жизни дости
жения научно - технического 
прогресса».

Эта мысль показалась мне 
очень интересной и заслужи
вающей того, чтобы продол
жить разговор на данную 
тему. И, естественно, пер
вый вопрос, который я за
дал своему собеседнику, был 
таким:

— Александр Михайлович, 
вы и ваша фирма не сожа
леете о том, что сделали та
кой щедрый подарок фести
валю н всем деятелям сцени
ческого искусства республи
ки?

— Напротив, жаль, что 
пока компания не может 
сделать большего. Но, уве

рен, наше сотрудничество, 
поддержка культурных ме
роприятий, помощь культуре 
будут продолжаться. Биз
нес просто ради бизнеса ни
чего в итоге не сулит само
му бизнесмену. Теперь пред
ставители «Эппл Компьютер» 
приходят в СТД Узбекиста
на, в театры, концертные 
залы как хорошие друзья, 
как зрители, как ценители 
прекрасного.

Наш бизнес на огромном 
центральноазиатском прост
ранстве делает первые ша
ги. дата его рождения, 12 
мая 1993 года, официально 
зарегистрирована в Мини
стерстве финансов Республи
ки Узбекистан. Являясь до
черним предприятием ком
пании МДв — Восточная 
Европа, мы, под руководст
вом генерального менеджера 
АВ г-на Жан-Жака Мокюэра 
стремимся поддержать ее вы
сокий международный авто
ритет в новом регионе. Ком
пьютерная техника — товар 
особого рода. Программа 
технологического обеспечения 
населения республики про
дукцией «Эппл» весьма до
ступными и удобными ком
пьютерами типа «Макинтош» 
включает их продажу, а 
также обслуживание, обуче
ние пользователей и высокий 
уровень технического со
действия. Наш регион весь
ма перспективен для зару
бежных инвесторов, таит в 
себе огромные возможности, 
это связано в первую оче
редь с тем, что в демогра
фическом отношении в нем 
высок процент юного поко
ления, а именно ему принад
лежит великое будущее Уз
бекистана. Прошедшая не
давно при нашем генераль
ном спонсорстве Междуна
родная выставка «Компью- 
тер-Центральная Азия-93» 
собрала в Ташкенте мировых 
лидеров в области производ
ства компьютерных техноло
гий и оргтехники, вызвала 
большой общественный ин
терес. Такого рода меропри
ятия будут проходить и в 
дальнейшем.

— Заметно, что в сфере 
маркетинга ваша фирма до
статочно активна, об этом 
говорит и реклама в мест
ной прессе и на телевиде
нии — разноцветное яблоко 
«Эппл» узнаваемо, его за
помнили все—от мала до ве
лика. Но, образно говоря, 
какие витамины в нем со
держатся?

— Это плод, выросший

на Дереве Мирового Знании, 
достижение высокой техни
ческой мысли, продукт мате
риальной и духовной куль
туры, ибо ЭВМ помогает 
человеку мыслить, расши
ряет поле интеллекта. Сло
вом, витаминов в нем предо
статочно, витаминов жизнен
но необходимых... Они спо
собствуют обретению уверен
ности в своих силах, компе
тентности, свободе мышле
ния и здоровому практициз
му. Компьютеризация на
селения — неотъемлемая 
часть процесса цивилизован
ного вхождения общества в 
систему мировой рыночной 
экономики. Участие «Эппл» 
в образовательной программе 
Узбекистана поможет нам 
еще прочнее утвердиться в 
регионе, войти, если не в 
каждый дом, то во многие 
школы, техникумы, вузы. 
Порукой тому — не пого
ня за прибылями, а макси
мальное приближение к за
просам и возможностям за
казчика — реального и по
тенциального. Во-первых, 
это детальная проработка 
проекта компьютерного об
разования с двух сторон — 
со стороны республиканского 
Министерства высшего обра
зования и с нашей. Мы чув
ствуем в этом вопросе под
держку правительства. по
нимание отдела по социаль
ным вопросам, науке и куль
туре, лично заместителя 
премьер - министра М. Ка- 
рабаева. Во-вторых, для об
разования мы предлагаем 
товар по самым низким це
нам, фиксированным и со 
скидкой порядка 30 про
центов, давая при этом га
рантию высокого качества 
на всю продукцию.

Предполагается создание

«Эппл» — центра для обра
зования, чтобы адаптировать 
технику к местным услови
ям, предложить свое реше
ние классных комнат. И, ко
нечно, целенаправленно ве
сти обучение педагогическо
го состава.

— Насколько мне извест
но, зя продукцией «Эппл» 
утвердилась слава компью
теров, сравнительно про
стых в обращении и друже
любных к владельцу, и  то, 
что в них заложено — это 
огромная мощь, верно?

— Судите сами, в зависи
мости от закладываемой 
программы, они могут стать 
физической, химической, 
анатомической, биологиче
ской лабораториями, могут 
показать студентам ход лю
бой хирургической операции. 
От простейших опытов до 
самых сложнейших техноло
гий — вот возможности 
компьютера. Представьте 
себе, как это облегчит учеб
ный процесс. И еще одна 
деталь: работая на таком 
компьютере, молодой чело
век, к примеру, если ему 
предстоит продолжить учебу 
за рубежом, не будет там 
тушеваться, испытывать не
удобства чужой, непривыч
ной среды, так как персо
нальный компьютер «Эппл» 
станет его надежным спут
ником и помощником. Полу
ченные дома уроки весьма 
пригодятся!

В этой связи совсем не слу. 
чайно, что наша фирма по
мимо проведения семинаров 
и выставок в этом году при
нимала участие в организа
ции традиционных занятий 
Республиканской детско- 
юношеской летней аэрокос
мической компьютерной 
школы.

— Пока в рекламе про
дукции предлагается ши-

окий набор компьютеров, 
ункционнрующих на англий

ском, русском языках...
— Понимаю. Для того, 

чтобы играть ведущую роль 
в области компьютерных 
технологий в Узбекистане и 
содействовать претворению 
в жизнь национальной про
граммы компьютеризации и 
информации, необходимы 
новые разработки. И они 
имеются. Подтверждение 
тому — специальная опера
ционная система для персо
нальных компьютеров «М а
кинтош» на узбекском языке.

Кроме великолепного ди
зайна, простоты в обраще

нии и изучении, эта уни
кальная система включает в 
себя такие возможности, как 
многофункциональность, что 
позволяет пользователям ра
ботать сразу с несколькими 
программами и выполнять 
одновременно множество опе
раций. Преимущества узбек
ской версии системы неоспо
римы.

Я родился в Узбекистане, 
это моя родина, мой дом. 
Считаю, и в этом со мной 
согласны зарубежные специ
алисты, мои коллеги по ра
боте, главное для настояще
го бизнесмена не в том, что
бы прийти, продать поболь
ше компьютеров. Хотя и же
лательно рассчитывать на 
неплохие контракты, иметь 
успех в своем деле. Глав
ное в том, что именно мы 
сумеем вложить в умы мо
лодого поколения, как смо
жем помочь ему ощутить не
повторимый и животворный 
вкус компьютерного яблока.

— И все же, что, на ваш 
взгляд, поставить впереди, 
какое слово в сочетании 
слов «рынок» и «культура» 
— первое или второе?

— Культура определяет 
все, верно замечено: она — 
душа народа. И сегодня на
ши шаги в рыночной эконо
мике следует делать не с 
оглядкой на культуру, а 
ощущая ее в себе, видя пе
ред собой культурную пер
спективу. Государства, наро
да, отдельно взятой лично
сти. Культура и рынок дол
жны двигаться вперед, взяв
шись за руки, помогая друг 
другу. Зовет одна благо
родная цель, чтобы мы лю
ди непростого, сложней
шего времени смогли обре
сти себя.

И это уже новогоднее по
желание через газету «На
родное слово»: пусть много
цветная радуга жизни светит 
всем узбекистанцам в новом 
году. А персональные ком
пьютеры фирмы «Эппл» ста
нут еще дружелюбнее и доб
рее от общения со своими 
новыми друзьями.

— Спасибо. Вам я хочу 
пожелать творческих сил, 
везения, дальнейших успехов 
в бизнесе и спонсорстве на 
культурной ниве.

Записал Р. ФАРХАДИ.

НА СНИМКЕ: А. М. Чин- 
дяев.

Человек и его дело

т о в а р  лицом
В этом магазине нет того, 

чего нет в других. Здесь точ
но такой же ассортимент. 
Просто продают его вовремя, 
продают, когда есть на него 
спрос.

И недаром, когда строили 
метро возле ТАПОиЧ и ма
газин № 42 попал было под 
снос, районным властям и в 
«Ташгалантерейторг» посту
пило столько писем с прось
бами оставить магазин на 
территории авиагородка.

А все потому, что заведу
ет этой торговой точкой Ма- 
судахон Губайдуллаева, лю
бящая и знающая свое дело, 
умеющая показать товар ли
цом.

...Сорок лет в торговле 
много значат. М. Губайдулла. 
ева до сих пор трепетно от
носится ко всем своим мно
гочисленным почетным гра
мотам, благодарностям. Для 
нее они — реликвии, память, 
которую нельзя зачеркнуть, 
выбросить из жизни.

В «Ташгалантерейторге» 
около пятидесяти магазинов. 
Масуда-хон — не единствен
ная женщина-заведующая 
Но почему-тв только она, на 
зависть коллегам, умеет сво
им авторитетом не «нада
вить», а объяснить, что имен

но этот товар ждут именно в 
ее магазине. И через час 
этот товар в продаже.

Объем товарооборота мага
зина Ms 42 составил почти 
115 миллионов рублей. Из 
них 5 миллионов — перевы
полнение плана. И к новому 
году Луиза Ящук, Дилором 
Бабанова. Мухаббат Гайбул- 
лаева, Мукаддас Азизова и 
завотделом трикотажа Лут- 
фулла Камилов обещали про
дать товаров еще на четверть 
миллиарда рублей.

«Ташэлектромаш». Эта нз- 
вестная фирма в Ташкенте 
поставляет в магазин М? 42 
электрообогреватели. Это 
опять-таки инициатива М. 
Губайдуллаевой. Фабрика ху
дожественных изделий СТД, 
парфюмерная фабрика «Ло 
ла» — с ними тоже прямые 
контакты. И магазину от это
го выгодно. Потому что че
рез базу магазин получит 10 
процентов прибыли с товара, 
а напрямую — 20 процентов.

Недавно здесь, в магазине, 
делали ремонт, чисто «косме 
тический». Но и его решили 
провести самостоятельно. По 
своему вкусу. Чтобы пока
зать товар лицом.

В. ТЕМНОВ.

В ИНДИЮ, НА ПОВЫШЕНИЕ 
КВАЛИФИКАЦИИ...

Группа молодых журналистов Узбекистана отбыла в 
Индию. Пять с половиной месяцев они будут учиться на 
международных курсах, познакомятся с деятельностью 
индийской прессы, радио и телевидения, побывают в раз
ных регионах дружественной страны. Все расходы взяло 
на себя правительство Индии.

— Это событие можно считать практическим выраже
нием сотрудничества между нашими странами. — сказал 
второй секретарь посольства Индии в Узбекистане В. 
Варма. — Такие курсы для различных отраслей созда
ются в соответствии со взаимными договорами о научно- 
техническом и культурном взаимодействии. Вскоре после 
дуют краткосрочные курсы для дипломатов, работников 
частного и малого бизнеса, компьютерщиков, менеджеров, 
специалистов гостиничного дела. В высших учебных заве 
дениях Индии в настоящее время обучаются различным 
специальностям около 50 студентов из Узбекистана.

А в вузах нашей страны получают сейчас образование 
свыше 400 индийских юношей и девушек.

(УзА).

У нас есть самые разнообразные, самые 
необходимые, самые качественные товары 
для повседневного использования.
Мы обеспечим Вас всем -

от зуонои щетки до —  '  ̂
комнатной и офисной 
мебели ...

■ ■ к  л

Мы
п р о д аем  
оп том  п 
в розницу.

W k , ' I  ■ ..... :;>
Н у ж н о  

л и ш ь  за й т и  в  
н а ш  м а г а з и н  ( п о  {■ 

у л и ц е  Н а в о и , н а п р о 
т ив т еат ра  и м е н и  Х а м зы ) 

ЩШУ. и  в ы бр а т ь  в с е ,  чт о в а м  н у ж н о  
с е г о д н я ,  чт о В ы  и с к а л и  в ч е р а ,  

чт о В а м  п о н а д о б и т ь с я  за в т р а . *
Iу , —. , . :— ..• . .......S—— ~

(( В товарах от "Сепанд груп" - качество и престиж !
...... - F t : <1 |, ^ г г " 1 — ■"--------------------- ------------------------------------- -----------------------------------------.

Контактные телефоны: |
в Ташкенте: (3712) 78-78-82

78-40-79
78-53-06факс

m i  ■ ■■ ■ ■ I  ■ ■ г г п ш т нт п !

в Москве: (095) 927-53-46 
927-53-49 
927-55-91 

факс 927-53-68
■ ,  г и в  ,  , , ,  ,  ,  ,  П Н И Щ ! j

Страницы нашей истории

Ташкент, улица Ахмада Дониша • • •

АХМАД ДОНИШ (1827— 
1897 гг.) был* выдающимся 
государственным и общест
венным деятелем, поэтом и 
писателем, ученым и энцик
лопедически образованным 
человеком. Садриддин Айни 
называл А. Дониша «самой 
яркой звездой на темном не 
бе Бухары». Этот замеча
тельный человек известен 
под именем Дониш, что зна
чит «знание*. Его также на
зывали Ахмаде-Калла («А х

мад-Голова»), то есть муд
рый, Мухандис («Инженер»), 
так как он обладал больши
ми познаниями в области 
точных наук и естествозна
ния — был инженером, ар
хитектором, астрономом.

Много лет Ахмад Дониш 
работал в государственном 
аппарате Бухарского эмира
та. Воспитанный в духе 
классической литературы,
А. Дониш считал, что соци
альный строй страны можно

изменить только путем ре
форм, он верил в идею про
свещенного монарха. Так, в 
своем «Политическом трак
тате» он обосновал идею не
обходимости проведения су
щественных реформ во всех 
сферах жизни Бухарского 
эмирата.

Ахмад Дониш выдвигал 
ряд прогрессивных идей и в 
области права. По мнению 
этого государственного дея
теля, «законы шариата соз

даны для одобрения лучших 
действий людей и запреще
ния плохих», как он писал 
об этом в книге «Наводир-ул- 
вакое».

В книге «Рисола дар наз- 
ми тамаддун ва таовун» Ах
мад Дониш писал о необхо
димости создания Положе
ния, которое бы регулировало 
взаимоотношения между гла
вой государства и должно
стными лицами, порядок про
ведения их заседаний, опре
деляло взаимоотношения 
должностных лиц и поддан
ных и их семейные отноше
ния, а также отношения с 
другими народами.

Заслуживают внимания

идеи Ахмада Дониша об упо
рядочении деятельности го
сударственных органов пу
тем издания нормативных 
актов, установления закон
ности, строгого контроля за 
соблюдением правовых норм.

Большое внимание обра
щал Ахмад Дониш на конт
роль за соблюдением норма
тивных актов, устанавлива
ющих порядок в государст
венном аппарате. По мысли 
ученого, именно глава госу
дарства должен вести посто
янный контроль за соблюде
нием установленного поряд
ка, за правильным и своевре
менным исполнением слу
жебных обязанностей долж

ностными лицами.
Ахмад Дониш писал, что 

правитель обязан принимать 
все необходимые меры для 
пресечения незаконных дей
ствий чиновников. Государ
ственные дела нужно орга
низовать так, чтобы ни один 
нарушитель закона не мог 
уйти от наказания. Причем 
самого строгого наказания 
заслуживают должностные 
лица, которые злоупотреб
ляют своим служебным по
ложением.

Следует подчеркнуть вклад 
Ахмада Дониша в развитие 
дипломатического права. Он 
выступал против кровопроли
тия. выдвигал идеи дружбы

народов, призывал бухар
ского эмира установить дру
жеские отношения с други 
ми государствами. Он под
черкивал: правителю следует 
уважать представителей дру
гих государств и оказывать 
им гостеприимство, с уваже
нием относиться к другим 
правителям, независимо от 
того, являются ли они вра
гами или друзьями. Это спо
собствует сближению стран 
и установлению добрососед
ских отношений между ни
ми.

Что же касается (ректо
ров, характеризующих про 
светительство Ахмада Дони
ша. то необходимо подчерк

нуть наличие элементов ме
тода просветительского реа
лизма в художественных про
изведениях Ахмаде-Калла, а 
также его отношение к на 
цнональному литературному 
языку как к решающему 
средству развития нацио
нальной культуры. Гумани
стические принципы Ахмада 
Дониша оказали существен
ное воздействие на разви
тие общественной мысли в 
Бухаре и во всей Средней 
Азии.

Г. НЕКЛЕССА. 
сотрудник Ташкентско
го государственного ин
ститута востоковедения.
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25 декабря состоялась 
объединительная конферен
ция Союза ветеранов Афга
нистана Республики Узбеки
стан и Ассоциации воинов- 
интернационалистов и вои
нов запаса Республики Уз
бекистан.

Минутой молчания поч
тили участники память 14453 
боевых товарищей, погибших 
в этой войне, в том числе— 
1522 наших земляков. А 
ведь бесценна каждая жизнь. 
Такова цена бездарной аван
тюры руководителей тотали
тарной империи, начавшейся 
25 декабря 1979 года. Это 
называлось выполнением ин
тернационального долга.

Десять лет длилась вой
на и выводом «ограниченно
го контингента советских 
войск» не закончилась.

За годы, прошедшие после 
вывода советских войск, нас
тупила переоценка афганских 
событий. Распался Союз, не
легкие времена переживают 
страны Содружества Незави. 
симых Государств.

Отголоски афганских со
бытий болезненным эхом от
ражаются сегодня. Узбеки
стан, Казахстан, Таджикис
тан, все страны Содружест
ва прилагают громадные 
усилия, чтобы на южных ру
бежах СНГ были восстанов
лены традиции добрососед
ства. Пока до этого далеко.

И на территории бывшего 
Союза неспокойно. В зонах 

конфликтов на Северном

Кавказе, в Закавказье, в 
Приднестровье бывшие вои- 
ны-«афганцы» оказались по 
разные стороны противобор
ства. Даже в кровавых раз
борках, происходивших в 
Москве 3-4 октября, «афган- 
цы» стреляли друг в дру
га...

Почему так происходит? 
Самая главная, пожалуй, 
причина в том, что во мно
гих регионах СНГ союзы 
ветеранов Афганистана, ас
социации воинов-интернацио- 
налистов действуют несогла
сованно. Товарищи по ору
жию остаются разобщенны
ми. Между тем власти, за
нятые внутренними разбор
ками, нередко способствуют 
тому, чтобы не утихали кон
фликтные ситуации.

В независимом Узбекиста
не — ситуация принципиаль
но иная. В республике сох
раняется обстановка стабиль
ности. Воины-«афгаицы» ок
ружены заботой и вниманием. 
В республике развернуты 
центры реабилитации. В Во
оруженных Силах Республи
ки Узбекистан воины-«афган- 
цы» имеют возможность про
должить службу.

Теперь Ассоциация воинов- 
интернационалистов и воинов 
запаса Республики Узбекис
тан и Союз ветеранов Афга
нистана решили объединить 
усилия. Очень хорошее ре
шение. Ведь вместе — лю
ди вдвое сильней!

Объединение воинов-вете- 
ранов — самостоятельное 
общественно - благотвори
тельное формирование граж
дан — будет взаимодейство
вать с Союзом молодежи Уз
бекистана, Федерацией проф
союзов Узбекистана, Союзом 
ветеранских организаций 
Республики Узбекистан.

Основная задача нового 
объединения, по словам де
легата конференции Уткура 
Муминова, участие в реали
зации государственных прог
рамм по социальной защи
те, профессиональной ориен
тации военнослужащих и 
граждан, участвовавших в 

боевых действиях, воинов- 
ветеранов Узбекистана, ин
валидов и семей погибших, 
оказание медицинской и ма
териальной помощи. И, ко
нечно, воспитание молодежи 
в духе патриотизма.

Учредительная конферен
ция утвердила устав орга
низации. Руководить всей 
деятельностью объединения 
отныне будет республиканс
кий кенгаш. Конференции 
будут созываться через пять 
лет.

В адрес участников кон
ференции поступили теле
граммы от ветеранов-«афган- 
цев» России, Украины, Гру
зии, других стран Содруже

ства Независимых Госу
дарств.

М. ГОРНЕШТЕИН.

Иа службе Отечеству

ПРИСЯГА
Родина у солдата начи

нается с воинской присяги. 
Именно в день принятия 
присяги наш корреспондент 
побывала в одной из воин
ских частей и наблюдала тор
жественный церемониал, ког
да мальчишки обретают му
жественную осанку, произ
нося суровые клятвенные сло
ва о верности народу и 
Президенту.

Ротные командиры выст
роили свои подразделения. В 
четком строю вытянулись но
вобранцы и с ними рядом 
молоденькие курсанты воен
ных училищ, прибывшие в 
часть на практику. Один за 
другим, чеканя шаг, выхо
дят из строя призывники, 
чтобы дать клятву и собст
венноручно подписать произ
несенное обещание.

■!г*Г~'Я, Силантьев Алек
сей# ...

— Я, Джурабеков Фахрит- 
дин...

Звучат слова на узбек
ском и русском языках.

«...вступая в ряды Воору
женных Сил Республики Уз
бекистан, торжественно кля
нусь...».

В эти минуты отчетливо 
осознаются такие ценности 
как патриотизм, мужество, 
ответственность перед Роди
ной, а значит перед своими 
родными и близкими. И на
дежда, возлагаемая на свои 
Вооруженные Силы государ

ством сегодня. Конечно, бу
дет сказано во время митин
га немало добрых слов. А 
пока я хочу задержать вни
мание читателя на одном из 
гостей торжественной цере
монии. Халбутаев Эшмурод 
приехал из Камашинского 
района Кашкадарьинской об
ласти — специально к это
му событию, когда его сын 
Бахром принимает присягу.

Человек зрелого возраста 
и, как я потом узнала, ка
питан запаса, готовил сына 
к службе в армии еще со 
школы. Вместе с ним зани
мался спортом и не допус
кал даже мысли об отсрочке 
или уклонении сына от служ 
бы. Пристально и одобри
тельно всматривается отец 
солдата в марширующий 
строй призывников, в кото
ром ш агает его сын; '

Во время митинга к мик
рофону шагнула худенькая 
женщина. Она обратилась к 
воинам с теплыми материн
скими словами. «Слушайте 
командиров, пишите письма 
домой». Дала напутствие в 
конце выступления. А среди 
тех, кто ее слушал — и ее 
сын Умиджон Хайдаров. 
Курбаной Джумаева и ее муж 
Хазраткул Хайдаров приеха
ли из далекой Сурхандарьи, 
чтобы оставить в памяти этот 
священный для их сына день.

— Он у  нас единствен
ный, но я считаю, что

настоящий мужчина дол
жен пройти армейскую 
службу. Таково мнение Хай- 
дарова-старшего. После тор
жественной церемонии роди
телям покажут казарменные 
помещения, места занятий и 
отдыха. Командир вполне до
волен реакцией отцов и ма
терей.

— Что скрывать, — ска
зал он мне. — Есть случаи 
самовольного ухода из 
части, уклонения от призы
ва. И по каждому факту 
проводится тщательное рас
следование. Что касается на
шей части, то родители неод
нократно убеждались, что 
условия для прохождения во
инской службы вполне бла
гоприятные. Многих призыв
ников пугает «дедовщина». 
Если командир толковый, то 
и в подразделении будет по
рядок.

Присяга. Благородный, 
мужественный ритуал. Ее 
приняли во многих других 
войсковых частях Узбекиста
на. А это значит, что защит
ники Родины в строю.

К. БЕЛУГИНА, 
соб. корр. «Народного 
слова» ко Навонйской 
области.

Шаги реформы

л и т  рыночной экономики
С хорошими показателя

ми завершает год народная 
корпорация имени Ким Пен 
Хва Уртачирчикского райо
на, объединяющая в себе 
одноименный колхоз, пря- 
дильно-ткацкую фабрику, бо
лее 20 малых промышлен
ных предприятий, подразде
ления, осуществляющие 
строительные работы, ком
мунально-бытовые услуги. 
План хлопкозаготовок вы
полнен на 126 процентов, 
средняя урожайность глав
ной культуры достигла 30 
центнеров с одного гектара. 
А промпредприятия, произ
водящие готовую продукцию 
— трикотажные изделия, 
ткани, платки, ватин, хлоп
ковое масло и так далее, 
достигли высокой рентабель
ности и, как следствие, ожи
дают хорошие прибыли. 
Главная примечательная чер
та — все предприятия ра
ботают на собственном сверх

плановом, кроме коконов 
тутового шелкопряда, сырье.

Народная корпорация 
имени Ким Пен Хва явля
ется для нащей республики 
принципиально новым обра
зованием. Осуществляя глу
бокую переработку сырья, 
превращая его в готовые 
изделия, здесь . получают 
максимум выгоды. Напри
мер, если реализация одной 
тонны сверхпланового шел
кового волокна в лучшем 
случае даст один миллион 
рублей дохода, то произве

денная из нее пряжа увели
чивает выручку в два ра
за. А изготовленные из этой 
пряжи готовые швейные, 

трикотажные изделия стоят 
еще дороже — от 7 до 8 мил
лионов рублей.

Таким образом, в 1992 го
ду здесь был получен до
ход в 161 миллион рублей, 
а в нынешнем ожидается 
минимум в семь раз боль

ше. Причем около 200 мил
лионов рублей будет в виде 
чистой прибыли.

Новым в корпорации име
ни Ким Пен Хва является 
и внедрение акций. В прош
лом году 1600 акционеров 
получили дивидендов на сум . 
му 14 миллионов рублей. По 
итогам этого года ожидает
ся, что сумма дивидендов 
значительно возрастет.

Высокие производствен
ные показатели помогают 
должным образом решать 
социальные вопросы, более 
того, способствуют форми
рованию у работников ново
го мышления. Можно ска
зать — мышления собствен
ника и владельца акций, ко
торого не надо уговаривать 
хорошо работать. При об
щей численности работников 
корпорации в 1540 человек, 
около 420 из них работают 
в промышленной сфере, до 
конца 1995 года число ма

лых промышленных пред
приятий достигнет 30, а 
количество работающих в 
них превысит 650 человек. 
Здесь нет безработицы ' и 
не предвидится в будущем. 
Среди работников промпред- 
приятий есть много женщин- 
надомниц, которые ощуща
ют на себе весь комплекс 
социально - экономической 
защиты. Им выплачиваются 
все виды пособий, засчиты
вается стаж, начисляется 
пенсия.

На территории народной 
корпорации имени Ким Пен 
Хва действуют столовые, 
магазины (в том числе свой 
фирменный, реализующий 
собственную продукцию), 
имеется своя больница, ап
тека... Планируется строи
тельство троллейбусной ли
нии протяженностью десять 
километров. Членам кор
порации реализуются по 
льготным ценам зерно, шала 
хлопковое масло, вьшлачи 
ваются компенсации за обе 
ды. Решены здесь и проб 
лемы обеспечения жильем 
детскими дошкольными 
учреждениями.

Во всей этой работе, не
сомненно, велика роль пре
зидента народной корпора

ции нмени Ким Пен Хва 
Т. К. Мадиярова, сумевше
го за нисколько лет поднять 
экономику колхоза имени 
Ким Пен Хва и на его ба
зе создать корпорацию — 
уникальное, не имеющее 
аналогов агропромышленное 
объединение, внедрившее 
технологическую систему 
«поле — переработка — из
готовление готовой продук
ции».

Свой опыт решения со
циально - экономических 
проблем корпорация не дер
жит в секрете. На днях 
здесь состоялось заседание 
расширенного президиума 
ЦК профсоюзов работников 
АПК Узбекистана с участи
ем руководителей и ответ
работников ряда министерств 
и ведомств агромышленного 
комплекса. В принятом по
становлении рекомендовано 
принять меры по распрост
ранению в республике опы
та народной корпорации по 
комплексному решению про
изводственных, социальных 
вопросов.

Б. АКБАРОВ, 
заведующий отделом ЦК
профсоюза работников
АПК Узбекистана.

НОВИНКА
янгиюльских
МЕБЕЛЬЩИКОВ

ТАШКЕНТСКАЯ ОБЛАСТЬ. 
Но*ый аид продукции освои
ли труженики Государствен
ного акционерного объеди
нения «Янгиюльмвбвль». На 
предприятии открыт цех по 
выпуску малогабаритной изящ
ной мебели. Новы* столовые 
гарнитуры отличаются изыс
канностью, удачно сочетают в 
исполнении модный дизайн и 
восточный колорит.

Продукция объединения, не
смотря на довольно высокую 
цену, пользуется неизменным 
спросом покупателей как на
шей республики, так и стран 
Содружества.

НА СНИМКАХ: в цехе по из
готовлению столовых гарниту
ров; новый столовый гарнитур 
янгиюльских мебельщиков.

Фото Ф . КУРБАНБАЕВА 
(Фотохроника УзА).

ЭКСТРЕННАЯ ПОМОЩЬ
J i r s s s r s  ° = :  2 5 = 5
щах степного каракулевод- n e p a jy ^ i воздуха бескор- 
ства в Навонйской области, мица, а также неподготов

Узбекистан и мир

ленность ряда хозяйств к 
работе в зимних условиях 
привели к массовой гибели 
скота. Только в Тамдынском 
районе падеж овец превысил 
десять тысяч голов. Серьез
ные потери понесли фермы 
Учкудукского, Канимехско-

го, Нуратинского районов.
В области принимаются 

чрезвычайные меры по вы
ходу из создавшегося поло
жения. Распоряжением хо- 
кима области создана рабо
чая группа по оказанию по
мощи животноводам чуль-

ской зоны. В порядке экст
ренной помощи бедствующим
отгонам направлены корма,
необходимый транспорт и
механизмы. Малоупитанный
скот переправляется в юж-

Н Е З А Б Ы В А Е М Ы Е  Д Н И  В  В Е Л И К О Б Р И Т А Н И И

Одним из признаков неза
висимости Узбекистана стало 
активное налаживание связей 
общественных организаций 
республики с зарубежными 
странами.

К примеру, мы стали пол
ноправными членами между
народной организации «Ма
тери за мир», созданной в 
1980 году в Англии. Основ
ная ее цель —  укрепление 
дружбы между матерями всех
стран, представительницами
различных культур, историй, 
традиций, политических воз
зрений, вероисповеданий, она 
объединяет всех матерей ми
ра и способствует взаимопо
ниманию. росту доверия 
между народами. Мы первы
ми в Средней Азии вошли в 
контакт с этой организацией, 
уже более пяти лет ведем 
переписку и сотрудничаем с 
ней часто обмениваемся 
Мнениями о происходящих 
событиях в мире, рассказы
ваем о своей жизни, пробле
мах, проводимой в респуоли- 
ке социальной политике, ро
ли женщин в семье и обще
стве.

Заинтересовавшись этим, 
они пригласили нас принять 
Участие в международной 
конференции в Великобрита
нии. Выли приглашены так
же женщины из других 
стран СНГ. Из Узбекиста
на поехали автор этой статьи 
и Мадина Ходжаева. 20 дней 
мы провели в этой стране 
яти незабываемые дни были 
насыщены до предела. Хо
зяйки встречи постарались 
создать для нас прекрасные 
Условия , и предложили инте
ресную программу пребыва
ния. Жили в семьях в Лон

доне, Честерфильде, три дня 
во время конференции в 
йоркшире, самом большом 
графстве Великобритании, 
находились в доме-резиден
ции которая принадлежит 
движению «Матери за мир».

Только простое перечисле
ние программы говорит о 
многом. Два дня мы знако
мились с достопримечатель
ностями Лондона, посетили 
заводы, фабрики, универси
теты, больницы, детские са
ды, школы для глухонемых. 
И конечно, встречались с 
представителями различных 
общественных организаций.

Почти каждый вечер нас 
приглашали в семьи членов 
движения. Среди них были 
ученые, художники, врачи, 
педагоги, воспитатели. Всех 
интересовало, что происходит 
в нашей стране. Многие 
очень мало или почти ничего 
не знали об Узбекистане. Мы 
отвечали на их бесчисленные 
вопросы о нашей жизни и 
проблемах, социальных изме
нениях. экономике, роли жен
щин в стране, семье. И что 
удивительно, сами по-друго
му взглянули на свою Роди
ну- как говорится, большое 
видится на расстоянии. Осо
бенно тогда, когда они ста
ли говорить о своих экономи
ческих трудностях: безрабо
тице дороговизне квартир и 
оплате за образование.

В Великобритании часто 
молодые люди, имея даже 
диплом о высшем образова
нии не могут найти себе ра
боту И не все товары при 
их изобилии доступны лю
дям Высока преступность 
спеди молодежи. Словом у 
н и х  есть свои проблемы. Ин
тересно. что почти все, с кем

мы встречались, в один го
лос говорили, что мы еще не 
знаем всех прелестей капи
талистического строя, имея в 
виду рост цен, безработицу, 

бездомных. Но мы их успокои
ли, разъяснив, что у нас свой 
путь, особый, при котором 
высока социальная защищен
ность граждан в условиях 
вхождения в рынок.

Надо отметить, что боль
шинство членов этого движе
ния — социалисты, поэтому 
многие поддерживали социа
лизм, зная о нем по прессе. 
Нам пришлось им рассказать 
и о всех негативных послед
ствиях этого строя. О том, 
что наша республика, богатая 
природными ресурсами, в ус
ловиях социализма не разви
вала свою промышленность, 
что мы были на грани потери 
национальной культуры, язы
ка. И это было для них совер
шенно ново. Мы с гордостью 
говорили о нашей истории, 
культуре, традициях, обыча
ях, демонстрировали фильм 
о республике, древних горо
дах Узбекистана.

Англичан поражало то, 
что мы, простые узбечки, 
приехали так запросто на 
конференцию, выступаем на 
английском языке, беседуем 
с различными людьми, не бо
имся высказывать мысли от
кровенно. Это все результат 
нашей независимости, само
стоятельности.

Затем был вечер поэзии в 
рамках конференции. Каж
дая женщина должна была 
прочитать стихотворение и 
поразмышлять вместе со 
всеми над его содержанием. 
Мы прочитали стихи Шекс
пира на английском, Есенина 
на русском, Алишера Навои

на узбекском языках, пере
дав содержание двух послед
них на английском. Все три 
произведения были связаны 
одной мыслью, в разной фор
ме выражали мысль, что са
мое ценное на земле — это 
МИР. Мы исполнили нацио
нальную песню. Никогда не 
посмели бы спеть и танце
вать у себя дома, но там 
мы это сделали с большим 
удовольствием.

Незабываем и вечер, пос
вященный Узбекистану, кото
рый организовали квакеры. 
Есть такая религиозная орга
низация с девизом: «Мы хо
тим всем мира и добра». 
Мужчины на вечере были 
в узбекских тюбетейках, ко
торые мы им подарили, а 
многие женщины завязали 
на шее косыночки из хан-ат
ласа. Господин Родни Пер
кинс, побывавший в нашей 
республике, организовал 
стенд с картой и фотогра
фиями об Узбекистане, кото
рые он сделал, будучи у 
нас, и рассказал собравшим
ся о своей поездке в Самар
канд, Бухару. Он отметил, 
что Узбекистан очень инте
ресная страна с самобытной 
культурой и историей. За
тем был концерт для Нас, 
где исполнялись шотланд
ские, английские, уэльсские 
песни. Мы приготовили тра
диционный плов, который 
всем очень понравился. И 
горды тем, что лишь жен
щины Узбекистана были при
няты членом парламента Ве
ликобритании Тонни Бил-tобрит 

л. Онлом. Он интересовался собы
тиями. происходящими в на
шей стране, выразил жела
ние приехать к нам. Глав
ное, что нас поразило — это

люди, их теплота, заботли
вое внимание к нам. Эти 
хрупкие женщины, обреме
ненные детьми, семьей, ра
ботой, уделили нам много 
внимания, окружили лю
бовью — за свой счет кор
мили нас, возили, платили в 
музеях. Причем, это был 
средний слой населения, лю
ди, в большинстве своем да
леко не богатые. Мы посто
янно ездили из одного горо
да в другой поездом, авто
бусом, на машине. Органи 
зовано это было замечатель
но. На станциях встречали 
женщины, часто с мужьями
— они стояли с плакатами, 
где были написаны наши 
имена и слова «Матери за 
мир». Верил Милнер, коор
динатор международного 
движения, всегда знала, где 
мы находимся — часто зво
нила, справлялась, все ли с 
нами в порядке, нет ли про
блем. А когда мы уезжали 
нз Англии в Уэльс, она 
подробно расписала нашу 
предстоящую поездку. Али
сон, у которой мы жили не
делю, на дорогу заворачива
ла нам завтрак. Разве можно 
все это забыть?

При посещении школ мы 
оставили рисунки узбекских 
школьников их сверстникам 
в Великобритании. Многие 
сейчас уже переписываются.

ную часть области. Так, 
для распродажи в хозяйства 
поливной зоны перебазирова
но свыше 20 тысяч голов 
каракульских овец-первого- 
ДОК.

Б. КАТИНА.

В поездке мы приобрели 
много друзей, близко позна
комились с женщинами из 
других стран СНГ, ко
торые также были пригла
шены на конференцию. С
нимй мы переписываемся 
сейчас, поддерживаем связь. 
У женщин Великобритании 
такое же желание, что и у 
нас, — жить под мирным не
бом, иметь здоровых детей.

Я долго не могла взяться 
за перо — требовалось вре
мя, чтобы впечатления улег
лись. И сегодня мне очень 
хочется поделиться увиден
ным и услышанным со все
ми нашими женщинами. 
Просила об этом и Верил 
Милнер.

Женщина-мать сможет 
внести достойный вклад в 
укрепление мира, независи
мости нашего государства. 
Визит нашего Президента 
в Великобританию — сви
детельство того, что народ 
и правительство едины в 
своем стремлении укрепить 
мир. И наши друзья, увере
на, имели возможность убе
диться в том, что мы были 
искренни в этом своем стрем 
лении.

Б. ШАМСИЕВА, 
ст. преподаватель Уни
верситете мировой эко
номики н дипломатии, 
член международного 
движения «Матери за 
мир», координатор дан 
ження «Узбекистои она- 
лари тинчлик учун».

К 50-летию Победы

ВЕЧНО ЖИВЫЕ
Память — это связующее 

звено, которое соединяет 
прошлое и настоящее. Нет 
народа без истории, нет и не 
может быть здорового обще
ства без памяти. Наше по
коление вынесло на своих 
плечах все тяготы Великой 
Отечественной войны, и долг 
поколения нынешнего — 
вспомнить поименно всех, 
отдавших жизнь ради спасе
ния Отечества. Тысячи и ты
сячи бойцов пали на полях 
сражений, многие умерли от 
ран, пропали без вести. Не
мало имен погибших защит
ников Родины до сих пор не 
установлено, а годы идут...

Еще в 1990 году Р. Гула- 
мов, ныне покойный, а тогда 
возглавлявший Республи
канский совет ветеранов вой
ны и труда, высказал на 
страницах республиканской 
прессы предложение издать 
к 50-летию Победы Книгу 
памяти, в которой должны 
быть увековечены имена во- 
инов-узбекистанцев, погибших 
на фронтах Великой Отечест
венной войны. Помню его 
слова: «Теперь мы можем и 
должны не только установить 
число павших на войне, но и 
поклониться каждому по
именно, запечатлеть его в 
вечной памяти народа».

Хочу рассказать о том, как 
н чтут память павших воинов 

в Ташкентском институте ин
женеров железнодорожно
го транспорта. В этом 
вузе сложилось много слав
ных традиций, и одна из них 
— почитание имен всех тех, 
кто вышел из стен института 
и отправился на защиту Ро
дины.

В 1941—1945 годах на 
фронты Великой Отечествен
ной было призвано 312 сту
дентов и сотрудников инсти
тута. Преподаватели имели 
бронь от призыва в действу
ющую армию, но многие уш
ли на фронт добровольно: Н. 
Александров, Б. Волков, Д. 
Писцов, С. Субботин и дру
гие. Вернулись после победы 
не все...

В мае 1975 года, в канун 
30-летия Победы, на площа
ди перед главным входом в 
институт был сооружен боль
шой памятник-обелиск в 
честь ташиитовцев, погибших 
на фронтах Великой Отече
ственной войны. Памятник 
был построен на средства 
студентов, сотрудников и пре
подавателей института при 
их активном участии.

Для решения многих орга
низационных вопросов была 
создана комиссия, которую 
возглавлял проректор инсти
тута В. Белогужев. Архитек
турно-строительную часть 
проекта выполнили доценты 
И. Николаев и О. Рушков- 
ский, барельеф воина-освобо- 
дителя — старший препода
ватель В. Иванов.

Автору этих строк было 
поручено руководство мон
тажно-строительными работа
ми, подготовка и оформле
ние денежных документов. 
Болыпую помощь в арматур
ных, бетонных и облицовоч
ных работах оказали тогда 
«Главташкентстрой», тепло- 
возоремонтный завод и 209-е 
строительное управление.

Однако, к большому сожа
лению, памятник-обелиск сто
ял безымянный, на нем не 
было имен отдавших жизнь 
за Отчизну. И в 1988 году, 
благодаря настойчивости ве
теранов войны ТашИИ'Га, бы
ла утверждена комиссия по 
увековечению памяти погиб
ших. В ее состав вошли вете
раны, представители общест

венных организаций институ
та. Председателем комиссии 
стал М. Самодуров, секрета
рем — Т. Ирисбаев. При 
комитете комсомола ветера
ны организовали группу «По
иск», которой стал руково
дить член комитета А. Ак
баров.

Энтузиасты начали кро
потливую, трудную работу, 
устанавливая имена погиб
ших. Несквдько раз были 
просмотрены архивы инсти
тута за 1941 — 1945 годы. В 
республиканских газетах и 
изданиях других республик 
вышли публикации под за
головками «Помогите найти 
их имена», «Отзовитесь», 
«Память о них надо увекове
чить». Были отправлены за
просы в военкоматы, в Цент, 
ральный архив Министерства 
обороны СССР. Организована 
переписка е родителями 
ушедших на фронт, к ним 
выезжали члены поисковой 
группы. И вот после более 
чем двухлетней настойчивой 
и упорной работы комиссии 
и группы «Поиск» удалось 
решить поставленную перед 
ними задачу.

В канун 45-летия Великой 
Победы на памятник-обелиск 
была прикреплена гранитная 
мемориальная плита с фами
лиями 37 воинов-ташиитов- 
цев, не вернувшихся с фрон
тов Великой Отечественной.

Но памяти поколений дос
тойны не только те, кто от
дал жизнь в боях за Родину. 
Многие фронтовики после 
победы вернулись в институт 
И работали в ненц, иные — 
несколько десятилетий, до 
конца своих дней. Работая 
в ТашИИТе, они стали до
центами, кандидатами и док
торами наук, а  некоторые — 
руководителями института. 
Но годы неумолимо берут 
свое, и ветераны уходят из 
жизни. Нет сегодня с нами 
бывших фронтовиков — рек
тора ТашИИТа М. Прасоло
ва, проректоров В. Белогу- 
жева, В. Федорова, П. Пи- 
липенко, щ)еподавателей Н. 
Кочнева, Б. Пиловицкого, С. 
Субботина, Н. Бурнаева, про
фессора III. Зухритдинова,

Они воевали в различных 
родах войск — бронетанко
вых, железнодорожных, са
перных, в пехоте, артилле
рии. Сражались с противни
ком самоотверженно, смело, 
мужественно, почти все на 
огненных полях войны про
лили свою кровь.

Несколько членов совета 
ветеранов ТашИИТа решили 
по своей инициативе увеко
вечить их память изданием 
брошюры «Они сражались 
за Родину — память о них 
священна». Много сил и 
энергии было затрачено ав
торами, работа велась в те
чение почти трех лет. Позже 
рукопись была дополнена 
материалами о трудовой де- 
ятельностн ныне здравствую 
щих участников войны, и 
сейчас брошюра подготовле
на к изданию. Действенную 
поддержну в этом благород
ном деле оказал авторам рек
тор института профессор С. 

мабаев.
!овет ветеранов Ташкент 

ского института инженеров 
железнодороншого транспор
та, подготовивший к печати 
эту брошюру, видит в ней 
воплощение священного долга 
памяти к тем, кто отстоял 
мир в жестокой войне. Ведь 
верно говорят: человек уми
рает тогда, когда о нем за
бывают. Они не должны 
быть забыты.

И. ЕВТЕЕВ, 
ветеран войны.

Джун
Col

В ПОДАРОК К ПРАЗДНИКУ
Хороший новогодний подарок подготовила администра

ция Намангаиского производственного объединения нетка
ных материалов для своих работников. Каждому из них 
было выделено дополнительно к зарплате по 30 тысяч 
сум купонов. Руководство предприятия продумало и то, 
как труженикам с большей выгодой израсходовать эти 
деньги. Но ценам ниже рыночных желающим было пред- 
ложоно приобрести рис и муку.

Кстати, подобную заботу о своих работниках здесь 
проявляют не впервые. Чуть раньше каждому из них бы
ло выдано по 20 тысяч на приобретение по государствен
ным ценам картофеля и моркови. *

В канун Нового года не забыли тут и о детях, чьи ма
мы и папы трудятся на предприятии. Местный профсо 
юзный комитет подготовил для них к празднику «слад
кие» подарки,

(Корр. УаА).
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-  П Е Р Е Д О В Ы Е  К О М П Л Е К С Н Ы Е  Т Е Х Н О Л О Г И И  Д Л Я  С Е Л Я

С 9 по 20 декабра Узбекистан посетил доктор Г. Блюэр, та. 
представитель известной немецкой фирмы «Франц Кирх- 

фельд ГмбХа. С ним побеседовал наш внештатный коррес
пондент.
4- Доктор Блюэр, чем, по- 

вашему, вызван интерес со
лидных немецких фирм к ва
шей республике?

— В нашем решении впер
вые посетить Узбекистан сыг
рали свою роль два обстоя
тельства.

Во-первых, безусловно, эт0 
визит Президента республики 
господина И. А. Каримова в 
ФРГ осенью этого года, полу
чивший широкий резонанс в 
немецких деловых кругах. Я 
думаю, что для многих этот 
визит стал открытием неза
висимого, потенциально бо
гатого и стабильного Узбе
кистана. Большое значение 
для развития экономических 
связей имеет и выгодное

экономико - географичес к о е  
положение республики, нали
чие благоприятных клима
тических условий и богатст
во недр Узбекистана.

Вторым обстоятельством 
было то, что уже почти в те
чение двух лёт в Узбекиста
не активно работает предста
вительство фирмы «Ферро
сталь АГ», нашей матери
нской компании. Таким об
разом. как вы понимаете, 
мы имели время для оценки 
перспектив нашей деятель
ности здесь и приехали с 
продуманной конкретной 
программой.

— Тогда, пожалуйста, нес
колько слов о вашей фирме, 
ее продукции я целях внзн-

— Фирма «Франц Кирх- 
фельд ГмбХ» (г. Дюссель
дорф) — это дочернее пред
приятие крупного торгового 
дома «Ферросталь АГ» 
(г. Эссен), который в свою 
очередь входит в состав од
ного из известнейших евро
пейских машиностроительных 
концернов «М. А. Н. АГ».

«Кирхфельд» является ин
женерно-технологической фир
мой, которая вот уже в те
чение сорока лет разрабаты
вает и осуществляет комп
лексные поставки оборудо
вания для пищевой промыш
ленности во все страны ми
ра.

Последние восемь лет мы 
начали активно работать и в 
странах бывшего СССР. За 
это время мы смогли осу
ществить поставки в Россию

и на Украину около десяти 
различных мясных, молоч
ных и маргариновых заво
дов. Например, в этом году 
мы поставили мясные комп
лексы для автозавода ГАЗ 
в Нижнем Новгороде и для 
АО Тюменьнефтегаз.

— Что может предложить 
ваша фирма предпринимате
лям Узбекистана?

— Философия нашей дея
тельности развивается в 
двух направлениях. Это 
разработка и поставка тех
нологий минимальной про
изводительности в контейнер
ных комплексных системах 
для переработки мяса (до
1 т/сутки), молока (до 
6 т/сутки), зерна (мельницы 
до 8 т/сутки и хлебопекарни).

Во-вторых, это созда
ние и поставка по специаль
ным проектам заводов

(часто с готовым постав
ляемым зданием) по выра
ботке растительных масел, 
по переработке овощей и 
фруктов (консервирование, 
варенья или джемы. соки, 
безалкогольные напитки и 
другие продукты), по про
изводству детского питания, 
а также мясо и молочные 
комбинаты средней и боль
шой производительности.

И в том, и в другом слу
чае мы предлагаем заказчику 
варианты технологий, разра
ботанные конкретно для его 
требований и условий. Для 
этого обычно специалисты 
фирмы выезжают к заказчи
ку и прорабатывают с ним 
все технологические вопро
сы. Кроме этого, фирма пред
лагает поставку оборудова
ния прямо к заказчику, про
ведение шеф-монтажных и

нусконаладочных работ, обу
чение персонала на месте.

— Что, по вашему мне
нию, на сегодняшний день 
имеет наибольшее значение 
для развития сельского хо
зяйства на территории на
шей республики?

— Безусловно, мы пони
маем сегодняшние трудности 
стран СНГ и поэтому счита
ем. что для развития сель
ского хозяйства важнейшее 
значение имеет организация 
современных перерабаты
вающих технологий неболь
шой производительности, раз
мещаемых непосредствен
но в местах производства 
продукции с минимумом ин
женерных коммуникаций 
(электроэнергия, вода, кана
лизация). Такие контейнер
ные системы можно уста
навливать в хозяйствах. Ко

торые сегодня, I; сожалению , 
производя мясо, молоко и 
другую продукцию, вынуж
дены нести потери на ее хра
нении, транспортировке и, 
кроме того, испытывать проб
лемы с получением уже го
товой продукции. Наши тех
нологии снимают все эти 
проблемы.

— Господин Блюэр, како
вы в целом итоги вашего 
визита в впечатления?

— Мы расцениваем визит 
как исключительно полез
ный и важный. Мы провели 
интереснейшую встречу в 
Министерстве сельского хо
зяйства Узбекистана, на кото
рой смогли определить прио
ритеты сотрудничества. По
бывали в Ферганской, Анди
жанской, Кашкадарьин- 
ской и Бухарской областях. 
Практически везде мы ощу
тили большой интерес к на
шим технологиям и смогли 
договориться о проработке 
конкретных проектов.

Интерес, проявляемый аг
ропромышленным комплек

сом. закономерен, так как 
мы увидели, что Узбекистан 
благодаря уникальным кли- \ 
матическим условиям и гро
мадному трудрлюбию своего 
народа имеет хорошо разви 
тое сельское хозяйство. Еже
годно выращиваются бога
тые урожаи овощей и фрук
тов, производится большег 
количество мяса и молока, л 
мы уверены, что, имея сов
ременные технологии, рес
публика сможет не только 
удовлетворить местный
спрос, но и встать в ряд 
крупных экспортеров.

В заключение мне бы хо
телось сказать, что мы всег
да готовы к взаимовыгодно
му сотрудничеству.

Разрешите, пользуясь слу
чаем, поздравить всех наших 
новых партнеров и народ 
Узбекистана с наступающим 
Новым годом и пожелать 
всем счастья и благополу
чия.

Беседу вела 
Г. ЧЕРНОГАЕВА.

Футбол Чемпионат мира: кому 
улыбнется американская мечта?

В знакомой всем нам по 
криминальным американским 
телесериалам столице игорно
го бизнеса Лас-Вегасе броси
ли жребий — этого события 
ждали сотни миллионов лю
дей на всех континентах. Ре
зультаты жеребьевки чемпи
оната мира в США одних 
порадовали, а других поверг
ли в скорбь.

Кстати, жеребьевки, как та
ковой, в сущности не было. 
Во главу угла был поставлен
географический принцип, 
класс команд-участниц на 
этот раз почему-то имел вто
ростепенное значение. Оказы
вается, важнее всего развес
ти по разным группам сосе
дей из одного географическо
го региона.

Потому еще до начала вы
таскивания шаров было за
ранее известно, что бразиль
цы и камерунцы, например, 
попадут в одну группу. Ко
нечно. никто не хотел ока
заться вместе с этим для лю
бой команды убийственным 
дуэтом. «Повезло» сборной 
России. Четвертым участни
ком группы «В » стала очень 
сильная сборная Швеции.

По мнению экспертов, 
«.наш» квартет — самый 
сильный. Российская команда 
и сегодня остается сборной 
бывшего Союза. Как и преж
де, серьезную роль в ней 
будут играть «звезды» из 
Украины. Впервые в чемпио
нате мира будет участвовать 
воспитанник узбекистанского 
футбола. Андрей Пятницкий 
является ключевой фигурой 
и в московском «Спартаке», 
и в сборной России. Поэтому 
— и не только поэтому! — 
большинство уэбекистанцев 
будут «болеть» за футболис
тов, выступающих под трех
цветным российским флагом.

С бразильской сборной в 
мировых чемпионатах совет

ские футболисты встречались 
дважды. В 1958 году сборная 
СССР дебютировала в первен
стве мира и, конечно же, по
пала в сильнейшую группу — 
вместе с Англией, Бразили
ей, Австрией. В стартовом 
матче с бразильцами дебю
танты растерялись, и можно 
было 'только удивляться, по
чему проиграли с достойным 
счетом — 0:2. Феноменаль
ные форварды Гарринча, Ва- 
ва, Диди и Загало (юный Пе
ле был в запасе) буквально 
разметали оборону и, хотя 
Яшин стоял, как скала, 
поражение было закономер
но. После драматической пе
реигровки с англичанами на
ши все же пробились в чет- 
вертьфинал, но там уступили 
хозяевам чемпионата — шве- 
дам —• 0:2.

Со скандинавами в чемпи
онатах советская сборная 
больше не встречалась, а с 
бразильцами жребий вторич
но свел советскую команду 
в стартовой игре — на этот
раз в финале мирового пер
венства в Испании-82. 
Когда Андрей Баль неожи
данным ударом открыл счет, 
футбольные «звезды» из 
СССР растерялись — соби
рались ведь вымучивать ни
чью. Судя по всему, победа 
над кудесниками мяча в пла
ны питомцев Лобановского не 
входила. В панике ушли в 
оборону всей командой, от
бивались, как могли, но все 
же уступили — 1:2. И все 
же в групповом турнире сыг
рали, по традиции, удачно. 
Прошли в следующий этап. 
Там. как обычно, оступились.

Чемпионат-90 — самый пе
чальный для сборной СССР. 
После двух поражений в мат
че престижа, наконец, соб
рались и разгромили коман
ду Камеруна — 4:0. Но эта 
победа ничего не решала — 
сборная СССР осталась на 
последнем месте в групповом 
турнире, а камерунцы стали 
героями чемпионата мира.

Вся эта статистика волну
ет сердце болельщика, но она 
ничего не значит в спортив
ном плане. Каждый чемпио. 
нат открывается с чистой 
страницы — все зависит, с 
каким качеством подготовки 
подойдет команда к 17 ию
ня будущего года.

В Лас-Вегасе был назван 
лучший футболист уходяще
го года. В результате опроса 
ведущих тренеров мира им 
стал Роберто Баджо из ту
ринского «Ю вентуса». Опре
делили и сборную мира всех 
времен и народов — Пеле, 
Беккенбауэр, Марадона, 
Яшин, Гарринча,.. Но вер
немся к решениям, которые
вплотную влияют на разви
тие футбола.

Всем участникам придется 
избавляться от арифметичес
ких расчетов, от игры на 
«ничью». В прежних миро
вых первенствах многие 
команды увлекались подоб
ными расчетами — в ущерб 
зрелищности, наступательнос- 
ти, результативности. И та
кая тактика нередко прино
сила успех. На этот раз ис
полком ФИФА утвердил но
вое правило: на первом эта
пе финального турнира чем
пионата мира за победу при
суждать -три очка вместо 
обычных двух. Таким обра
зом, две ничьи «стоят» те
перь дешевле, чем победа и 
поражение.

И, наконец, несколько 
слов о тпч, что касается

всех любителей футбола в 
Узбекистане. Исполком 
ФИФА принял решение, ко 
торое впрямую касается фут
болистов н болельщиков три
надцати новых государстп. 
Запомним эту дату — 19 
декабря Узбекистан вступил 
в Международную федера 
цию футбола.

А напоследок напомним, 
что грандиозное футбольное 
шоу происходило в столице 
игрового бизнеса. И сразу 
после окончания жеребьевки 
букмекеры определили став 
ки команд-участниц. Шансы 
на победу в чемпионате у 
сборных Бразилии и Герма
нии расцениваются как 4 к 
1, Италии — 9 к 2, Голлзн 
дии — 7 к 1, Аргентины 
8 к 1, Колумбии — 10 к 1, 
Испании — 16 к 1, Бельгии 
— 20 к 1... А что же Рос
сия? Не так уж  и плохо — 
25 к 1.

Значит, если вы поставите 
в английской букмекерской 
конторе на команду Пятниц 
кого доллар, то в случае eg 
победы в финале чемпионата 
вам тут же выплатят 25 дол
ларов. Ниже, по мнению 
«акул игрового бизнеса», 
шансы соседей россиян по 
групповому турниру: Шве
ция — 40 к 1, Камерун -  
100 к 1. И совсем не верят 
букмекеры в успех сборных 
Саудовской Аравии и Южной 
Кореи. Шансы на успех этих 
команд расцениваются как 
250 к 1.

На решающем этапе чем 
пионатов мира по футболу 
сенсации случаются редко. 
Фавориты известны заранее: 
Германия, Италия, Бразилия, 

Аргентина, Голландия... Имен
но эти команды, по мнению 
и специалистов, и букмеке
ров, имеют наибольшие шан 
сы на успех в предстоящем 
турнире.

Я бы, правда, посоветовал 
обратить внимание на нор
вежцев и швейцарцев. В ухо
дящем году вечные аутсай
деры показали современную 
атакующую игру. А наступа
тельный агрессивный стиль 
сегодня имеет все шансы на 
успех.

В. МАКСИМОВ.
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СРЕДА
29 ДЕКАБРЯ

УзТВ I
10.00 «Бугун». 18.10 «Тилга 

эыибор». 18.40 «По пути об
новления». 19.00 «Уэбекистон» 
(рус.) 19.25 «Гуэалликдан крал, 
гаи олам...» Художественно- 
публицистическая програм
ма. 30.10 Вечерняя сказка. 
20.30 «Узбекнстон». 21.00 На 
XIV сессии Верхоаиого Сове
та Республики Узбекистан XII

сегодня вечером
созыва. 22.00 Передача и кон
церт для работников сельского 
хозяйства.

УзТВ II
19.00 «Узбекнстон» (рус-)

19.20 «Маленькая прогулка». 
20.00 «Лирика Востока». Бабур.
20.20 «02» тулкиннда. 20.40 «За 
твою судьбу». Художествен
ный фильм.

■ОРБИТА IV*
18.00 Новости. 18.25 В 

зфнре — межгосударст
венная телерадиокомпания

«Миря. Итоги встречи глав

государств СНГ в Ашгабате. 
18.50 «Документы и судьбы». 
19 05 «Просто Мария». 19.55 
«Счастливая судьба Ростислава 
Плятта». Рассказывает В. 
Вульф. 20.40 Спокойной ночи, 
малыши! 21.00 Ноаости. 21.25 
«Таин Пике». 17-я серия. 22.20 
«Пресс-зкспресс». 22.30 «Му
зыка а эфире». 24.00 Новости. 
00.40 «Ночная жизнь городов 
мира». Стамбул. 01.05 «МТУ».

•ДУБЛЬ IV»
РОССИЙСКОЕ . ТЕЛЕВИДЕНИЕ 

18.00—20.15 
ТУРЕЦКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ
20.15 «Санта-Барбара». 261-я 

серия. 21.10 Мастера. «Э. Ря
занов». 22.00 Турецкое теле
видение. Новости. 22.20 
«Звезды говорят». 22.25 Новый 
год настает... «Ирония судьбы, 
или С легким паром». Худо
жественный телефильм, t-я 
и 2-я серии.

С новым
СЧАСТЬЕМ!

Как всегда, весело и ярко, 
по-настоящему празднично 
прошел предновогодний ве
чер в ташкентском профес
сионально-техническом учи 
лище № 43. Готовились к 
нему загодя. Ребята сами 
готовили игрушки, украшали 
зал.

Особенно тепло принимали 
самодеятельных артистов. Ре
бята подготовили сцены на 
спектаклей своего самодея
тельного театра: «Бунт неве 
сток», «Железная женщина»

Весело у новогодней елки 
Как обычно, на высоте был 
вокально - инструментальный 
ансамбль училища. А еще 
— конкурсы, викторины и 
танцы до упаду.

Для того, чтобы встреча 
Нового года в ПТУ-43 запом 
пилась ребятам надолго, от 
всей души потрудились за 
меститель директора по учеб 
но-воспитательной работе Г. 
Абдумаликова, преподаватели 
М. Муслимова, М. Абдука 
дырова, В. Гулямова.

НА сниМнСНИМКАХ: победи 
тель конкурса капитанов 
Днльдора ХолМуратова луч
ше всех соперниц приготови
ла чучвару; не уставали уча 
стинкн вокально-инструмен
тального ансамбля; под апло
дисменты н дружный смех 
выступали артистки самодея
тельного театра Холида Аб. 
духалнкова н Нонля Руста
мова.

Текст и фото 
В. ХОЛМИРЗАЕВА

ю ш к  сто 
шк Язи

УЧРЕДИТЕЛИ:

Президиум Верховного Совета 
Республики Узбекистан 
и Кабинет Министров 
Республики Узбекистан

Наш адрес: г. Ташкент, ул. Б. Мяробадская, 158. 
Телефоны: 54-06-70, 55-35-49, 54-63-14, 54-07-98. 
Факс: (3712) 540830. Телекс: 116416 TbaBi SU.

Пакистанская фирма 
"Табанп корпорейшен"
поздравляет читателей газеты 

U afioqnoe слово "

с  !Н о 6 ш  4 9 9 ^ /  г о д о м  !

Ж елаем нашим узбекским 
друзьям успехов во всех 

добрых начинаниях.
Пусть Новый год 

принесет счастье и 
благополучие в каждую 

узбекскую семью !
Управляющий Среднеазиатским отделением Табани Групп Мухаммад Аббас Хан

Объявление
к сведению руководителей организаций, предприятий, 

юридических и физических лиц

Министерством связи Республики Узбекистан введено 
в действие “Положение о порядке подключения оконечных 
устройств передачи данных и факсимильной связи к 
общегосударственной телефонной сети” , которое 
предусматривает обязательную регистрацию владельцами 
оконечных устройств передачи данных и факсимильной 
связи в предприятиях связи.

Владельцам технических средств в месячный срок со 
дня опубликования объявления необходимо обратиться в 
концерн “У̂ бектелеком” (г. Ташкент, ул. А.Толстого, дом 
23, телефон 33-52-27) или в адрес областных государственных 
производственных предприятий электросвязи для получения 
соответствующих разрешений.

В дальнейшем при обнаружении незарегистрированных 
в предприятиях связи оконечных устройств передачи данных 
и факсимильной связи телефон абонента отключается без 
предупреждения.

V , J
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§ /  Высокая рентабельность и надежность.

Возможность использования 
различных типов пряжи.

MADAG

»*

Н еповторимы е тр и к о таж н ы е и з д е л и я  
™  и возм ож н ость  в о п ло ти ть  в ж и зн ь  

сам ы е см елы е и деи .

f  S Г ар ан ти й н ы й  и п о слега р а н ти й н ы й  сер в и с , 
п о ставк а  зап ч астей  и о б уч ен и е.

т е л .: (3 7 1 2 ) 39-44-26 
ф акс : (3 7 1 2 ) 39-46-43

BASEAH" - 971 ВАШ 1АЙВТАЯ1

В Н И М А Н И Ю
РУКОВОДИТЕЛЕЙ

МИНИСТЕРСТВ. ВЕДОМСТВ, 

ПРЕДПРИЯТИЙ, 

ОРГАНИЗАЦИЙ, ФИРМ!

Если Вы хотите проде
монстрировать или ознако
миться с новыми разработ
ками в области охраны окру 
жающей среды,

Г О С К О М П Р И Р О Д А  
Р Е С П У Б Д И К И  
У З Б Е К И С Т А Н  

приглашает Вас принять 
участие в работе семинара- 
совещания «Н аука и техни
ка и окружающая природная 
среда», посвященного виед 
рению новых научных раз
работок на предприятиях 
топливно - аиергетнческ о г о, 
машиностроительного, гор
нодобывающего и горно-пере
рабатывающего. хнмнческо 
го, нефтегазового комплек
сов. строительной индустрии 
н коммунального хозяйства, 
промышленности по перера
ботке сельскохозяйственной 
продукция, легкой промыш
ленности и транспорта, обез
вреживанию промышленных 
н бытовых отходов н рацио
нальному использованию 
природных ресурсов.

Семинар-совещание состо
ится в феврале месяце 
1994 г. в Ташкенте. Место 
для демонстрации стендов— 
бесплатное.

Заявки направлять по ад
ресу: 700128, г. Ташкент, 
проспект А. Кадыри, б «а» . 
Госкомприрода Республики 
Узбекистан, оргкомитет се 
минара-совещания.

Контактные телефоны: 41- 
45-33, 41-18-60.
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Л. ЛЕВИТАС, 

дежурный Т. ЕВСЮКОВА.
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ДИРОВ, Мираммал МИРАЛИМОВ, Салохиддин МУХИДДИНОВ Заместитель 
главного редактора, «Халк <узи»|. Леа ПАК Заместитель главного редактора, 
•Народное слоаов), Людмила ПОРФИРЬЕВА, Кулахмат РИЭАЕВ, Александр ТЮРИКОВ 
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+  Адрес:

700000, Ташкент, ГСП, 

ул. Матбуотнилар, 10.

+  Телефоны: 

для справок 32-09-67 

отдел рекламы 32-09-25

Регистрационный № 0 0 0 2 . Индекс 0410. Заказ Г-6552. Гираж 20551. Объем — 2 печ. л. Способ печати офсетный. Формат А-2. Время подписания в печать по графику в 2 1 .0 0 . Подписано в 01.00 М . 2  3 4 5 6

Типографии издательско-полиграфического концерна «Шарк», адрес предприятия: улица «Буиж  Турой», дом 41.


